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簡約公屋單位真面目曝光。房屋局近日邀請劏房戶，參觀供四至五人家
庭入住的簡約公屋示範單位，單位內有足夠活動空間，客飯廳、獨立廚廁、
並可放置三張床，房屋局局長何永賢形容，簡約公屋是「幫助劏房居民的救
生艇」，價值無法計算。消息稱，政府敲定簡約公屋八幅用地選址，三幅市
區地的單位量約佔總供應一半，整體項目費用較原預算減少近10億元，降至
約260億元，打算分兩期向立法會申請撥款，第一期先申請150億元。

告別劏房 簡約公屋4人單位曝光
逾300呎有獨立廚廁 月租2650元

大公報記者 賴振雄 梁少儀
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▲睡床有相對充足的私人空間。



因時制宜，研究拓寬稅基
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劏房戶：希望小朋友有自己空間
未來獲安排入住簡約公屋的住

戶，一般只能居住最多五年。新家
園協會服務總監陳義飛接受《大公報》訪問時表
示，簡約公屋可改善劏房戶的居住環境，但屬短期
措施，他認為交通配套、周邊社區設施、選址、租
金等各方面，難以與公屋相提並論，而大部分居民
反映，希望簡約公屋在各方面可以做到平衡。

團體倡做好社區配套
「最好不要太偏僻。」 陳義飛稱，簡約公屋若

太偏遠，居民返工、子女返學可能受影響， 「到時
搬來搬去太麻煩。」 至於周邊配套，居民希望至少
可滿足日常生活需求，包括購物、超市、小型公
園、社會服務設施等。

「希望小朋友可以有自己的獨立空間，擁有一
張書桌，希望可以快點上樓住公屋。」 多位劏房戶
近日應房屋局邀請，參觀位於啟德社區隔離設施的
簡約公屋示範單位，他們在願望卡寫上對改善居住
環境的期望，希望盡快上樓， 「一家人開開心心地
生活，就滿足了」 。

本港12.75萬個住戶居於環境欠佳的單位，當中
有9.36萬戶居住在劏房。輪候公屋已經四年的劏房
戶梁太，有份參觀簡約公屋示範單位，當日她手抱
六個月大的女兒，與家翁、家姑一起前往，形容若
一家人將來可住在這環境，真的太舒服，讓14歲的
兒子可在書桌上做功課， 「有自己的一張床」 ，毋
須再與妹妹和媽媽同眠。

大公報記者鍾佩欣

滿足需求

簡約公屋睇真啲
單位數目

單位面積

申請資格

室內設施

初步選址

租 金

資料來源：綜合消息、政府早前公布

30000個（五年內興建）

約10至31平方米（即107至333平方呎）

輪候公屋三年或以上人士（住戶仍可繼
續輪候傳統公屋）

獨立廚房、洗手間、配備冷氣、熱水爐等

市區選址：牛頭角彩興路、啟德世運
道、柴灣常安街和常平街

新界選址：屯門第3A區、屯門第54
區、屯門小欖樂安排、元朗攸壆路、上
水蓮塘尾

公屋租金9折，例如4-5人家庭，租金
約2650元

掃一掃 有片睇

財政司司長陳茂波昨日在
網誌中表示，社會步入後疫情
階段，將近年擴張性財政政策
收緊，是無可避免並有必要的
做法。下年度的財政政策將由
「相當寬鬆」 的擴張性取態，

過渡至 「中間偏鬆」 。
過去三年的特殊狀況，須要動用大量財政

儲備應付不斷惡化的經濟，以穩定社會民生。
持續的財赤，令財政儲備大幅下降到8000億的
水平，相當於約12個月的政府開支，遠低於3
年前、相等於20多個月開支的水平。

香港是執行 「量入為出」 、 「收支平衡」
的財政原則，目前的財政狀況只是處在 「亞健
康」 狀態。香港作為細小經濟體，極易受外圍
因素影響，故沒有條件、也不可能仿效美國靠
發債度日。香港需要利用復常契機，財政政策
要因時制宜，透過開源節流改變目前 「亞健康
狀態」 。

長期以來香港奉行簡單稅制，依靠幾個稅
種及賣地收入維持，以致經濟出現任何風吹草
動，都會影響政府財政收入。為了政府有穩健
財政，我們需要積極研究拓寬稅基，盡量降低
經濟波動對庫房的影響。

蔡樹文
透視鏡

何永賢早前帶同接受社福機構服務的劏房戶，
到簡約公屋示範單位參觀，向居民介紹單位設計和
基本配備，希望讓他們直接了解簡約公屋的特點，
看到改善居所的希望。

簡約公屋單位面積10至30平方米（約107至322
平方呎），劏房居民當日參觀的示範單位是300多平
方呎的大單位。從政府發布的視頻所見，單位內設
有獨立廚房和廁所，客飯廳和廚房也有窗，採光度
不俗，廁所也有窗，並非 「黑廁」 ，但空間較狹
窄，放置馬桶後，並無獨立淋浴間；另一邊的睡
房，以拉簾分隔兩間房，足夠放三張床；單位並已
配備冷氣和熱水爐等，基本設施齊全。

啟德選址鄰近港鐵站
何永賢形容，簡約公屋是幫助劏房戶的 「救生

艇」 ，初步預計月租2650元，是傳統公屋租金的九
折，另有較細單位將可供申請，期望劏房戶有更多
儲蓄籌劃未來， 「你到過劏房便會明白，很窄小的
一扇門，打開後一個老人，他的生活空間僅僅像櫃
子般，便是這麼細小的地方，有窗等如沒有窗……
（簡約公屋）有自己的洗手間，有洗澡、生活的地
方，令他們早日脫離艱難的環境，這是簡約公屋的
社會價值。」

政府計劃五年興建約3萬個簡約公屋單位，早前
公布四個選址分別在元朗、屯門及上水蓮塘尾。據
了解，政府最快今日公布全部八個選址，新增柴灣
常安街、啟德世運道、牛頭角彩興路、屯門樂安
排。市區簡約公屋單位量佔總數一半，啟德世運道
地皮5.7公頃，是新選址中最大，鄰近啟德港鐵站。
柴灣常安街常平街交界用地最小，隔鄰是柴灣

THEi，佔地只有0.9公頃。
房屋局早前公布簡約公屋建造費高達268億元，

單位平均造價貴過一般公屋。消息稱，整個計劃建
造費可減至259.9億元，基建工程費由6億元減至4.5
億元，換言之，整體成本可削減約10億元。

分兩次申撥款首筆150億
消息稱，政府打算分兩次向立法會申請撥款，

第一批就啟德世運道、牛頭角彩興路、屯門第3A
區、元朗攸壆路，申請撥款約150億元，涉及興建約
1.7萬個單位；第二批就柴灣常安街和常平街、屯門
第54區、屯門小欖樂安排、上水蓮塘尾申請撥款約
110億元，涉及興建約1.3萬個單位。

樓高不多於三層的低矮設計簡約公屋，每個單
位平均造價約53萬元，與政府就過渡性房屋每個單
位資助約55萬元的支出相若。高層設計的簡約公
屋，每個單位平均造價65萬元，低於公屋的76萬
元。

立法會房屋事務委員會副主席梁文廣表示，政
府就造價盡量控制成本，但由於簡約公屋要與時間
競賽，盡早落成，相信難以大幅調低。他認為，最
重要是讓劏房戶盡快脫離困境，他相信市區簡約公
屋提供更多單位。

立法會房屋事務委員會
成員鄭泳舜認為，改善劏房
戶生活環境，刻不容緩，政
府在市區選址興建更多簡約
公屋，可為基層帶來更多方
便，但落成後要做好交通等
配套。

讓劏房戶早日上樓

龍眠山

特區政府希望以簡約公屋加
快改善劏房戶的居住環境，位於
啟德的簡約公屋示範單位近日首
度公開。政府新聞網視頻顯示，
發展局局長何永賢日前帶領多位
劏房戶前往參觀。示範單位約300
多平方呎，與一般公屋相仿，設
有獨立空間，可放下梳化、床、
櫃、飯桌，廚廁俱全，適合4至5人
入住。每月租金約2650元，為公屋
的九成。

現場參觀的劏房戶顯得很興
奮，其中輪候公屋四年的梁太表
示，示範單位寬敞，小朋友有充
足活動空間，讀中學的兒子今後
可以有自己的書桌，也可有自己
的睡房，不必再與家人同擠一張
床，認為單位符合其一家人的需
要。另一位參觀者則強調希望盡
快上樓，有較大的空間，一家人
開開心心生活，她就很滿足了。

簡約公屋好不好住，劏房戶
最有發言權。劏房戶表示滿意，
且急着上樓，這就是對簡約公屋
的最好評價。事實上，相比一般

公屋的建造過程動輒需要十年、
八年，簡約公屋的最大特色就是
快，一至兩年就可以建好，劏房
戶早點上樓，不但可以即時改善
居住環境，有利孩子成長，更可
以節省不少租金，從而增加儲
蓄，提升整個生活品質。簡約公
屋是解決劏房問題的捷徑，這是
毋庸置疑的，有人視之為 「救生
艇」 ，一語中的。

至於坊間批評簡約公屋的兩
大不足之處，一是選址偏遠，一
是造價貴，特區政府已作出回
應。從現在透露的八處選址看，
三處在市區，包括柴灣、啟德和
牛頭角，單位佔總供應的一半。
造價方面，由原先估計的約268億
元減少約10億元，以單位計，與一
般公屋的建造成本相當。在要求
立法會撥款方面，特區政府也由
一筆過改為分兩次。

期 望 有 關 部 門 不 斷 完 善 計
劃，把好事辦好；另一方面，立
法會也應盡快審議通
過撥款方案。

再造一個新廣東對香港的啟示
廣東在兔年新春第一個工作日，隆

重舉行全省高質量發展大會。廣東省委
書記黃坤明在致辭中指出，依託粵港澳
大灣區這一重要動力源， 「必定能再造
一個新廣東、再創讓世界刮目相看的新
奇跡」 。這是廣東向全世界發出快馬加
鞭推動高質量發展的強烈信號，彰顯了
強大的發展魄力和信心底氣。廣東如何
發展，對香港關係重大。包括特區政府
在內的社會各界，更要抓緊內地發展的
歷史性機遇，積極主動融入大灣區建
設，做好與廣東合作的機制對接，譜寫
建設發展的新篇章。

廣東此次會議被稱作是 「新春第一
會」 ，線上線下參會人數多達2.5萬
人，為近年之最，正如黃坤明致辭中所
指出，廣東擂起奮進催征的金鼓，奏響
走在前列、當好示範的強音。事實上，
2022年廣東省經濟總量超過12.9萬億元
人民幣，若以單獨經濟體計算，已躋身
全球前十大，全面超越亞洲 「四小
龍」 。 「新春第一會」 向全省發出動員
令，清晰闡明了來年發展的方向。

黃坤明書記在致辭中指出了廣東經
濟的 「危」 和 「機」 ： 「危」 源自高質

量發展不足， 「機」 要靠高質量發展才
能緊緊抓住；強調貫徹新發展理念、推
動高質量發展是廣東的根本出路。並指
出了粵港澳大灣區 「動力源」 的重要角
色，以及橫琴、前海、南沙等重大平台
的作用。致辭內容深刻， 「金句」 頻
出，令各界感受到了廣東新一輪發展的
大幕正在開啟。正如有分析指出，廣東
將進一步擴大開放，進一步落實創新發
展理念，加大人才和資金的吸引力度，
這對香港是巨大的機遇。

實際上，如果將致辭的主語換成香
港，也同樣合適。香港要深刻認識到自
身的 「危」 與 「機」 。 「危」 在於傳統
優勢面臨新挑戰，高質量發展面臨各種
瓶頸； 「機」 在於內地發展迎來新的歷
史階段，尤其是廣東加快高質量發展，
為大灣區建設注入了強大的動能，香港
鞏固傳統 「四大中心」 、建設 「新四大
中心」 迎來前所未有的大好時機。當中
的核心在於，香港能否用好用足大灣區
這一巨大動力源。

《粵港澳大灣區發展規劃綱要》公
布至今近四年，但香港因各種原因有所
耽誤，參與建設的速度和質量都難以令

人滿意。如今在中央的支持下，香港已
進入由治及興的新階段，再無任何不作
為、慢作為的理由。未來要全力以赴，
聚焦大灣區建設的關鍵領域，尤其要完
善創新合作機制，優化跨區域合作創新
發展模式，加快形成以創新為主要引領
和支撐的經濟體系和發展模式。更要與
大灣區其他城市在協同創新、基礎設施
互聯互通、重大合作平台建設、高水準
人才高地建設等方面充分合作，爭取實
現新的突破。

大道至簡、實幹為要。和廣東一
樣，香港必須只爭朝夕、迅速行動，以
奮鬥姿態搶時間、搶機遇， 「一刻不耽
誤地埋頭苦幹」 。行政長官李家超積極
有為，推動香港發展呈現新氣象，令人
對香港未來增添了信心。

香港中聯辦主任鄭雁雄不久前在新
春致辭中指出，祖國內地遼闊的發展腹
地、巨大的消費市場、不竭的創新動力
等等，為香港逐夢者大顯身手提供了廣
闊舞台。做好 「發揮香港所長、貢獻國
家所需」 這篇大文章，香港一定大有可
為、風光無限。只要各界矢志不移幹實
事，完全有可能再造一個新香港。


